

## 公益社団法人日本心理学会研究集会等助成金 成果報告書

代表者氏名	三浦麻子	所属	大阪大学
研究会等名称	研 20002 サイエンスコミュニケーション研究会		
成果概要	<p>1) 参加人数 (会員・非会員及び認定心理士の人数を記載してください)</p> <p>会員 11 名 (うち認定心理士 0 名) 非会員 3 名 (うち認定心理士 0 名)</p> <p>2) 集会等の目的・成果等 (実施内容・成果・将来計画等を用紙範囲内に記載してください)</p> <p>本研究会の目的は、心理学の学術的成果をなるべく正しくわかりやすく社会に向けて情報発信する手段としてのサイエンスコミュニケーション、特に科学記事として伝達するサイエンス・ライティングを実践し、習熟することにある。今年度の会員の活動は下記のとおりである。</p> <p><b>【日本心理学会 Web コンテンツ】</b> 「科学コミュニケーション・ガイドライン」制作協力 (三浦・山田・平石) 「新型コロナウイルス(COVID-19)に関する特設ページ」コンテンツ制作協力 (三浦・山田・平石)</p> <p><b>【その他 Web コンテンツ制作協力】</b> まいどなニュース パレイドリア現象って知ってる？ 自然風景なのに「人の顔に見える」のはなぜ、専門家に聞いた (高橋) <a href="https://maidonanews.jp/article/13795876">https://maidonanews.jp/article/13795876</a></p> <p><b>【出版】</b> 三浦麻子・村上靖彦・平井啓 (編) 『異なる景色：新型コロナウイルス感染禍に際する感染経験者・医療従事者へのインタビュー記録』(制作協力：ちとせプレス 櫻井堂雄)</p> <p><b>【寄稿・解説論文 (一般向け)】</b> 平石界 (2021). 半径 10 センチメートルの天然色. 心理学ワールド, 92 号 平石界 (2020). 信じるものは嘘をつく. 心理学ワールド, 91 号 平石界 (2020). お詫びして訂正します. 心理学ワールド, 90 号 平石界 (2020). 個性を伸ばすにはどうすれば良いですか. 心理学ワールド, 89 号 菊地史倫 (2020). 鉄道の現場で活用される心理学. 心理学ワールド, 91 号 三浦麻子 (2021). リスク情報の拡散メカニズムを社会心理学で読み解く. スマートニュースメディア研究所. 三浦麻子 (2021). インターネット・コミュニケーションの留意点. 日本政策金融公庫調査月報, 150, 30-35. 三浦麻子 (2020). 非常事態における人間の意思決定プロセスと態度・行動. 国民生活研究, 60(2), 1-15. 三浦麻子・平石界・中西大輔 (2020). 感染は「自業自得」か——状況の力の解</p>		

明に挑む. 科学, 90(10), 906-908.  
三浦麻子 (2020). SNSを賢く使うために知っておきたいいくつかのこと. 學士會会報 942 号  
三浦麻子 (2020). コロナ感染者が謝罪、日本だけ? 「悪者認定」がもたらす致命的問題. 47NEWS(2020.5.3)  
村山綾 (2020). コロナ禍における差別と不寛容—社会心理学の視点. 都市問題, 2020 年 7 月号, 48-52.  
高橋康介・田曉潔・大石高典・島田将喜・錢昆 (2021). フロンティア「顔と emoji のフィールドワーク——異分野融合のフィールド実験で「顔を見る／読む／描く」に挑む フィールドプラス no.25 (2021 年 1 月 20 日刊行)  
<http://www.aa.tufs.ac.jp/ja/publications/field-plus>

**【Web ラジオ番組制作】**

トダラジオ#06、#07、#08 (高橋)

<https://kohske.github.io/research/TodaRadio/vol006.html>

<https://kohske.github.io/research/TodaRadio/vol007.html>

<https://kohske.github.io/research/TodaRadio/vol008.html>

**【学校等での講演】**

高橋康介 豊田市教育委員会連携授業 (だまし絵の不思議) @愛知県豊田市中金小学校

[http://www2.toyota.ed.jp/swas/index.php?id=s\\_nakagane&frame=weblog&type=1&column\\_id=360887&category\\_id=728](http://www2.toyota.ed.jp/swas/index.php?id=s_nakagane&frame=weblog&type=1&column_id=360887&category_id=728)

高橋康介 名古屋市教育委員会土曜学習プログラム PR 動画コンテンツ提供

<https://www.youtube.com/watch?v=DzNoyimwMM>

三浦麻子 親和女子高等学校人権講演会 新型コロナウイルスに関わる差別や偏見に立ち向かう

三浦麻子 賢明女子学院高等学校卒業生 VISIT 現代社会を心理学で読む

佐々木恭志郎 (2020) 心の科学への招待 高槻バーチャルキャンパス祭

武田美亜 青山学院高等部 3 年生学年集会 なんでオンラインじゃダメなの? コミュニケーションの手段と役割

山田祐樹 学生団体ラジリア オンラインミニ講義 心理学『勝手口』入門

**【一般市民対象講演】**

村山綾 「新型コロナウイルスに関わる偏見や差別解消に向けて」 人権を考える市民の集い 龍野会場 2020 年 11 月 28 日

村山綾 「新型コロナウイルス禍における差別の理解と解消に向けて」 第 21 回和歌山・人権啓発研究集会 2021 年 1 月 28 日

**【メディア報道】**

新型コロナウイルス感染禍に関する研究成果や当該社会現象に関する心理学見地からのコメントなど、各種メディアからの取材対応多数 (三浦・平石・村山)

今後も各媒体での多種多様なサイエンスコミュニケーション実践を引き続き継続すると共に、活動の周知および拡大のために努力する。また、三浦は日本心理学会広報委員長として、山田は同委員として、これまでの本研究会での経験を活かして、学会の広報活動にも貢献したい。